## 泉鏡花「夜叉ケ池」「海神別荘」について

はじめに

している。 り、これらの伝説を軸に、主人公・晃と百合のストーリーが展開り、これらの伝説を軸に、主人公・晃と百合のストーリーが展開

まず〈竜神の伝説〉である。

丑満=午前二時頃)、鐘を撞くことによって、この誓いをて、日に三度(明六つ=午前六時頃、暮六つ=午後六時頃、たちまち人畜の生命などものともせずに大雨、大嵐を起こたちまち人畜の生命などものともせずに大雨、大嵐を起こたちまち人畜の生命などものともせずに大雨、大嵐を起こたちまち人畜の生命などものともせずに大雨、大嵐を起こたちまち人畜の生命などものともずに大雨、大嵐を起こたちまち人畜の生命などものともずに入る、したがったとき、夜叉ヶ池に封じ込められんと大昔、人と水が戦ったとき、夜叉ヶ池に封じ込められんと大昔、人と水が戦ったとき、夜叉ヶ池に封じ込められんと大吉、人と水が戦ったとき、夜叉ヶ池に封じ込められんと大吉、人と水が戦ったとき、夜叉ヶ池によりである。

かつて、この村が渇水に苦しんだとき、白雪という処女をもうひとつは〈白雪姫の伝説〉である。

思い出させよれ、と言うのであった。

齊 藤 まどか

届けて処女・白雪は夜叉ヶ池に身を沈めたという。村へと差し向けたのである。たちまち村は燃え、それを見に託した。牛の背に芝を積んでこれに火をつけ、ふもとのい立てるという恥辱を与えた。処女・白雪はその無念を牛生贄として、裸にして牛の背に縛りつけ、夜叉ヶ池まで追

で、森井マスミ氏が、次のように述べている。 で、森井マスミ氏が、次のように述べている。 で、森井マスミ氏が、変のより、剣が峰の若殿への白雪姫の恋情とれ、死に至る、という物語と、剣が峰の若殿への白雪姫の恋情とれ、死に至る、という物語と、剣が峰の若殿への白雪姫の恋情とれ、死に至る、という物語と、剣が峰の若殿への白雪姫の恋情とれ、死に至る、という物語と、剣が峰の若殿への白雪姫の恋情とれ、紀ば、このふたつの伝説をめぐって晃と百合が出会い、結ば

百合が思いとどまったのはそのためである。(中略) 晃に対して、「その婦は村のものだ」といった村人のことばに、乞の犠牲」の場面において、百合を連れて村を去ろうとしたけっして前者に身を置いているわけではない。たとえば「雨けっして前者に身を置いているわけではない。たとえば「雨 また、

そのものが、 得してしまう(中略)つまりテクストの中心にある鐘の約束 白雪が恋人を思う心を抑制し、 われる「義理」と「恋」の二者択一が、(中略)(A-2)「夜 とはまさに鐘の約束であり、 のために恋は棄てない」というものがある。ここで「義理 義理も仁義も心得て、長生きしたくば勝手におし。……生命 ている。たとえば白雪のせりふに、「えゝ、煩いな、お前たち。 をもちえないという制約は、テクストの展開を大きく左右し 百合のみならず魔界にいるはずの白雪をも律しているのであ れて、「伝説」という「聖なるもの」に対して、決定的な力 テクストの中心人物である百合が、村人との関係に拘束さ 地縁という「義理」によって、恋が制約を受ける構造は、 の場合、 白雪を夜叉ヶ池にとどまるよう強いるものであ 恋」が 「義理」に優先されることはなく、 鏡花のテクストに繰り返しあら 夜叉ヶ池にとどまることを納

ていくのであり、そこには「現代」人の精神的な荒廃があり 徴である。これによってテクストは、 と「現世」の葛藤が、 的迫力」は、半減せざるを得ない。だがむしろ、(B)「魔圏」 ありと描かれている。 宙づりにされている点が、 「現世」の論理に帰着し、 「夜叉ヶ池」というテクストの特 新たな伝説を生み出し

恋の成就が

また、

の論理を屈服させてしまっているからである。その結果「劇 り結」んでいないからではなく、「現世」の論理が「魔界」 かしその原因は、「魔圏のできごとと現世での葛藤」 「夜叉ヶ池」において、カタルシスは迂回されている。 ー が 切

において鏡花は、 化するものであり、これによって二人の恋は、 ると同時に、晃と百合を隔てていた村人と部外者の境界を無 よって峻別され、晃と百合は新たな命を得て、水底の住人と る。このようにラストシーンでは、村人と部外者は生死に 眷属」が、村人を「一人も余さず尽く屠り殺」そうとする一 によって村は大波に襲われるのだが、このとき「万年姥、諸 百合の自死を受けて、晃は丑満の鐘を撞くのをやめる。それ といった構図が刷新されるのは、最後の場面においてである へと位相を変えてついに成就されるのである。「夜叉ヶ池 して生まれ変わる。つまりこの洪水は、村人と部外者を分け 方で、部外者である学円は、鐘楼に登って水を逃れ生き延び テクストにおいて、〈晃・白雪〉対 伝説を単に「幻想劇」として語るのではな 〈村人(百合も含む)〉 現世から異界

1

すなわち近代に対する批判を示しながら、 に描いて見せたのだといえる。 (C) 伝説の破棄を主題として伝説が通用しない時代、 (傍線および記号は引用者) 新たな伝説をそこ

用しない時代」、「近代に対する批判」が示されている、というの り結」んでいないどころか、葛藤は「現世の論理」に帰着し、「恋 説・地縁・「義理」(すなわち〈晃・白雪〉 の成就が宙づりにされて」いる。(C)「伝説の破棄」、「伝説の通 すなわち、「夜叉ヶ池」において、(A)百合ないし白雪は、 の制約を受けている。(B)「魔圏」と「現世」の葛藤が 対〈村人〉といった構 切 、伝

伝説こそが、晃と百合の恋をみごとに成就させた、と主張する。 対する批判」が主題というのは論外というべきで、上記ふたつの 別荘」との関連についても触れ、そこから得られる見解を示した。 りしているようにはみえない。また、「伝説の破棄」や「近代に 「恋が制約を受け」ていたり、「恋の成就が宙づりにされてい」た また、「夜叉ヶ池」のおよそ九ヶ月後に発表された戯曲 しかし筆者はこれに異論を唱えたい。筆者には、この作品が、 海神

まず、晃と百合の様子および恋模様について

台なしは恐多い、些とお手伝ひと行かうかな。 (中略)お勝手働き御苦労、 せつかくのお手を水仕事で

晃

百合
可うございますよ。

晃

は、咲残つた菖蒲を透いて、水に影が映したやうで尚ほ綺 否……お手伝ひと云ふ処だが、 お百合さんの然うした処

百合 存じません。

が森井氏の主張である

誉めるに怒る奴がありますか

晃 おなぶり遊ばすんでございますものを

百合への想いがうかがえる。また、百合は誉められたのをからか いだと思い怒っているが、このことから、晃が百合を誉めるのは 晃は百合の手荒れを心配し、手伝いを申し出る。ここから、晃の お互いの身体を気遣う、晃と百合の仲の良さが見て取れる。 珍しいことではないということがわかる。続く左のシーンでは 冒頭、米を磨いでいる百合の姿を晃が誉めているシーンである。

……其の竜が棲む、 夜叉ヶ池からお池の水が続くと申

しないが可い。お百合さん、其の夕顔の花に、一寸手を触晃 流が細つたつて構ふものか。お前こそ、其の上夏痩せをの不自由な片山里は心細い。私は其が心配でなりません。の不自由な片山里は心細い。私は其が心配でなりません。します。此処の清水も気の故やら、流が沢山痩せました。

百合(はい、怎ういたすのでございますか。

晃 花にも葉にも露があらうね。

百合 あゝ冷い。水の手にも涼しいほど、しつとり花が濡れ

ない。其の、露があれば沢山なんだ。 なるまいが、我々二人活きるには、百日照つても乾きはし晃 世間の人には金が要らう、田地も要らう、雨もなければ

方知れずとなった話をする。そこで百合は、学円が晃を東京に連方知れずとなった話をする。そこで百合は、学円に向かって「山沢、世ようとする。ところがそこに晃が登場、学円に向かって「山沢、世ようとする。ところがそこに晃が登場、学円に向かって「山沢、世ようとする。ところがそこに晃が登場、学円に向かって「山沢、世ようとする。ところがそこに晃が登場、学円に向かって「山沢、世ようとする。ところがそこに晃が登場、学円に向かって「山沢、正足を留めるやうに、膝を突き手に晃の胸を圧へる。)」、そして鬼と学円の会話を「座に直つた晃の膝に、其のまゝ俯伏して縋つ」、見と学門の会話を「座に直つた晃の膝に、其のまゝ俯伏して縋つ」、見と学門が東京に連ちいう、晃に対する思いの強さがうかがえるだろう。一方で晃は、いう、晃に対する思いの強さがうかがえるだろう。一方で晃は、いう、晃に対する思いの強さがうかがえるだろう。本人ないことがらかる。森井氏は「屯上」の女でしかない百合たくないことがらかる。森井氏は「市上」の女でしかない百合ない、大丈夫、大丈夫。」と百合をなが表していない。

して、どうして「脆弱」と非難する謂れがあるのだろうか。 とう 気に対するとい、大丈夫、大丈夫。」と百合をなだめ、帰ろうとするそぶりを一切見せていない。晃もまた、百合と離れる気はまっるそぶりを一切見せていない。晃もまた、百合と離れる気はまっの変情には、「現世」の論理におびやかされた、脆弱」さがある、の恋情には、「現世」の論理におびやかされた、脆弱」さがある、の恋情には、「現世」の論理におびやかされた、脆弱」さがある、だくう 一方で気はして、どうして「脆弱」と非難する謂れがあるのだろうか。

風雨で、村の滅びる事があつたら、打明けた処……他は構はん、百合に出会い、「もしや、岩抜け、山津浪、然うでもない、大暴どうでもよかった。一度は琴弾谷を出て帰ろうとしたが、そこで晃にとって、竜神の伝説を信じようとしない村人たちのことは

このあと、晃の友人である学円がやってきて、百合に、晃が行

れることのない愛があれば、それで十分なのだ。

そして「二三輪小さき花」を咲かせる菖蒲とは、一体となって、と言っていた、その清水と、その流れに寄り添って米を磨ぐ百合、

の冒頭で晃が「水は、

美しい。

何時見ても……美しいな。」

「雨」は要らない、「百日照つても乾きはしない」露、すなわち枯ふたりの愛と美の生活を象っている。晃と百合には、「金」「田地」

つけたのが、他ならぬ〈竜神の伝説〉であったことを確認しておう。」と、琴弾谷に残ることを決めたのである。学円に「すると、あの、……お百合さんぢや、其の人のために、こゝに隠れる気にあの、音合に対する愛情の非常に強いこと、そしてふたりを結び見の、百合に対する愛情の非常に強いこと、そしてふたりを結び見い。と、琴弾谷に残ることを決めたのである。学円に「すると、

こう。

ざんして、其のお代をと云ふ方には、誰方にも、お談話を一条づゝ 選んでいるのである。 理に拘束されつつも、それに抗して一緒に暮らすことを続けるふ されるかもしれないから、晃だとわからないようにしていたので 髪を被」っているのは、知り合いに居場所が知られたら連れ帰ら たい、という一心からであったし、また、晃が「昼間は白髪の仮 ざんす。」と説明していたのは、「国々に伝はつた面白い、又異つ 伺ひます。沢山お聞かせ下さいますと、お泊め申しもするのでご の衆、行者、巡礼、此の村里の人たちにも、 ばした、面白い、珍しい、お話し」を求めたこと、また、「薬売 たりが、おのずと竜神との約束をまっとうしようとする生き方を ある。「地上」の存在である限りにおいて、世俗的・「現世」の論 に喜んでもらいたい、そのようにして晃を自分のそばに引き留め た、不思議な物語を集めて見たい」という志を立てて旅に出た晃 そもそも、百合が、学円に、茶や梨のお代として「方々旅を遊 お間に合ふものがご

る。

「雨乞の犠牲」として連れていかれそうになる百合は、次に、村人たちが百合を攫いに来るシーンを見よう。

せめて

晃は鐘を切り、それから百合の後を追って、彼も死を選ぶのであれたちとの決闘になり、混戦になる。ここでも、晃と百合は「互代わりになると言い出し、晃と百合も互いに庇い合う。やがて村代わりになると言い出し、晃と百合も互いに庇い合う。やがて村大たちとの決闘になり、混戦になる。ここでも、晃と百合は「互人たちとの決闘になり、混戦になる。ここでも、晃と百合は「互大たちとの決闘になり、混戦になる。ここでも、晃と百合は「互大たちとの決闘になり、混戦になる。ここでも、晃と百合は「互大に悪いたのとの決しいと対したとのというにいいと対したといいと対したといいにない。

た。」と述べている。個人の愛を貫く論理が、百合によって選択されることはなかっ据肢が、百合にもなかったわけではない。しかし地縁を断ち切り、択肢が、百合にもなかったわけではない。しかし地縁を断ち切り、たのシーンについて、森井氏は「恋を貫き村を出るといった選

晃の次のせりふに明らかではないだろうか。 しかし百合の意志――彼女が何を「選択」していたか――は、

留りたければ留るんだ。それ見ろ、萩原に縋つて離れやせん。何処のものでも差支へん、百合は来たいから一所に来る……

に活きねばならない。 (微笑して)置いて行けば百合は死なう……人は、心のまゝ

である。 百合の〝村を出る〟という意思が、晃に伝わっていたのは明らか

夜叉ヶ池に向かった学円と晃の帰りを願いつつ子守歌を歌う百夜叉ヶ池に向かった学円と晃の帰りを願いつつ子守歌を歌う百合の純あり、ひたすら信じ願うことでそれを乗りきろうとする百合の純わりを待つ百合の情愛がこのとき両界を貫き、同じくひとり恋に耐りを待つ百合の情愛がこのとき両界を貫き、同じくひとり恋に耐りを待つ百合の情愛がこのとき両界を貫き、同じくひとり恋に耐りを待つ百合の情愛がこのとき両界を貫き、同じくひとり恋に耐りを持つ百合の情愛がこのとき両界を貫き、同じくひとり恋に耐りを耕氏が、「晃に関していえば、そうした危うさはまったく感じられない」と反論している点については同意できる。晃の覚悟で森井氏が、「晃に関している点については同意できる。見の覚悟の強さは、右に引用した、村人を前に発せられた彼のせりふに明の強さは、右に引用した、村人を前に発せられた彼のせりふに明の強さは、右に引用した、村人を前に発せられた彼のせりふに明の強さは、右に引用した、村人を前に発せられた彼の世かるのにある。しかし、百合の覚悟に対して森井氏は、次のように述べている。

の不安に起因するものであり、(中略)百合にとって村人とれている、「恋人たちの隠された危機」とは、もっぱら百合を歌う百合の姿は、白雪の心を動かした。しかしここでいわたしかに晃を待つ心細さに耐えかねて、人形を抱いて子守歌

最後の百合の自害について、森井氏は「強い意志を欠くために、

情愛」というよりも、もっと受け身でか弱いものである。たすら信じ願うことでそれを乗りきろうとする百合の純粋なに不安を抱えている。このように、百合の晃への思いは、「ひ村にとっては部外者である晃との絆について、確信をもてずている。そのため百合は、晃と夫婦であるにもかかわらず、のつながりは、断つことのできないものとして百合を拘束し

本論で述べてきたように、百合は晃のために旅人等から「国々になわつた面白い、又異つた、不思議な物語」を聞き集めている。と学円が夜叉ヶ池へ出かけているあいだ、不安になりつつも晃のと学円が夜叉ヶ池へ出かけているあいだ、不安になりつつも晃のと学円が夜叉ヶ池へ出かけているあいだ、不安になりつつも晃のと学円が夜叉ヶ池へ出かけているあいだ、不安になりつつも晃のと学円が夜叉ヶ池へ出かけているあいだ、不安になりつつも晃のとが一番である。ここで百合が「乗りきろうと」している「それ」とは、たのである。ここで百合が「乗りきろうと」している「それ」とは、たのである。ここで百合が「乗りきろうと」している「それ」とは、たのである。ここで百合が「乗りきろうと」とでそれを乗りきろうとある)、ひいては迫りくる村村人の存在(「村の人が煩いから」とある)、ひいては迫りくる村村人の存在(「村の人が煩いから」とある)、ひいては迫りくる村村人の存在(「村の人が煩いから」とある)、ひいては迫りくる村村人の存在(「村の人が煩いから」とある)、ひいては迫りくる村人の存在(「村の人が煩いから」とある)、ひいては迫りくる村人の存在そのものが脅かされるからだ。しかしこの場面でも、互合の存在そのものが脅かされるからだ。しかしこの場面でも、互合の辞れている。

たのである。」と述べている。ながらに選び取るという、アクロバティックな解決をそこに示しながらに選び取るという、アクロバティックな解決をそこに示しとができなかった百合は、自らの存在を消すことでそれらふたつ村人に対する責任と晃に対する愛情との、どちらかを選び取るこ

村人たちが百合を捕まえに来たとき、晃が帰るまで待ってほし村人たちが百合を捕まえに来たとき、晃が帰るまで待ってほれと懇願はするものの、「雨乞の犠牲」になることについては拒否する発言を、百合は確かにしていない。しかし晃が帰ってきてからの様子から考察すると、生贄になるまえに晃に一目会いたかったというよりは、晃なら助けてくれると信じていたようにみたことは、晃のせりふから窺えるのであって、最初から百合には下ことは、晃のせりふから窺えるのであって、最初から百合には下いた。

であったといえる。その愛情に、「脆弱さ」や「か弱」さは、みくという。これは晃にもいえることだが、百合には晃が傷つくくくという。これは晃にもいえることだが、百合には晃が傷つくくらという。これは見いという状況で、百合は自害した。最後のになり、晃の身が危ないという状況で、百合は自害した。最後のになり、晃の身が危ないという状況で、百合は自害した。最後のになり、晃さればこの決闘も意味をなさなくなり、晃も無事でいられるだろうと思っての自害である。つまり、「村人に対する責任と晃に対する愛情との、どちらかを選び取ることができなかった」のではなく、ただ、ひたすら晃を愛し、その身を気遣う行動た」のではなく、ただ、ひたすら晃を愛し、その身を気遣う行動をいならいない。

には晃への愛が大いにあらわれている。百合は確かにしてはいないが、しかし、語らずとも、百合の行動犠牲」になる気などない、自分は村を出る。、と言い張ることを、じんも感じられない。その献身的で優しい性格ゆえに、『雨乞の

これまで説明してきたように、森井氏の言う「〈晃・白雪〉対〈村といった構図」に従えば、百合はあきらかに前者に含まれる。 東されて」いるかのように見えるのは、彼女の身体が「地上」の愛情を抱いているのであり、百合の言動が、「村人との関係に拘になるが、百合もまた、晃と同様に、想い人に対して揺るぎないが思いとどまった」様子(A‐1)は見受けられない。繰り返しが思いとどまった」様子(A‐1)は見受けられない。繰り返しが思いとどまった」様子(A‐1)は見受けられないの関係に拘算されて」が、百合もまた、東されて、一個である。その心は、微塵も拘束されてな存在である限りにおいてである。その心は、微塵も拘束されてなを信がといるのである。

2

間の旱なんぞ構つて居る暇があるものかッてい。」とほかの眷属あこがれて、恋し、恋しと、其ばかり思詰めてましますもの、人的雪の恋模様について、白雪の眷属のうちのひとりである鯉七百雪の恋模様について、白雪の眷属のうちのひとりである鯉七宮でが、「姫様は、それ、御縁者、白山の剣ヶ峰千蛇ヶ池の若旦那にが、「姫様は、それ、御縁者、白山の剣ヶ峰千蛇ヶ池」における恋愛について、今度は白雪の側面から考で変ケ池」における恋愛について、今度は白雪の側面から考

に説明している。

身の生命も要らぬ。……姥、堪忍して行かしておくれ。」「人の生命の何う成らうと、其を私が知る事か!……恋には我また、白雪自身のせりふについてもいくつか引用してみる。

も待たれうか。」
「あこがれ慕ふ心には、冥土の関を据ゑたとて、夜のあくるの

「義理や掟は、人間の勝手づく、我と我が身をいましめの縄よ。「義理や掟は、人間の勝手づく、我と我が身をいましめの縄よ。「義理や掟は、人間の勝手づく、我と我が身をいましめの縄よ。「義理や掟は、人間の勝手づく、我と我が身をいましめの縄よ。

「……生命のために恋は棄てない。」

幽な蛍の光と成つても、剣ヶ峰へ飛ばいで置かうか。」裂にされようと、恋しい人を血に染めて、燃えあこがるゝ魂は、朝日影に、情の水に溶くるは嬉しい。五体は粉に砕けようと、八朝日影に、諸仏は知らぬ事、天の御罰を蒙つても、白雪の身よ、

雪はいうことを聞こうとすらしない。しかし、百合の歌声ひとつ公達に強い想いを寄せている。万年姥がどれだけなだめても、白破ってでもどうしても会いに行きたいというほどに、千蛇ヶ池の以上のせりふからわかるように、白雪もまた、人間との誓いを

いことなのだといえる。これは、

森井氏の言う、白雪が地縁・「義

までに百合の歌声に説得力があったのか。で、白雪は感情を落ち着かせることができた。一体なぜそれほど

とである。一本、百合り可が美しいか。
いか。それは、白雪が、百合のことを「美しい人」といっている感したのである。しかし、別のもっと大きな理由があるのではなを動かした」ということもあるだろう。白雪が百合の寂しさに共を動かした」ということもあるだろう。白雪が百合の惊愛がことである。一本、百合り可が美しいか。

をしていること、のふたつが挙げられると考える。 村一番の美女であることのほかに、伝説を信じていること、ことである。一体、百合の何が美しいのか。

恋

「竜神の伝説」は、白雪にとっては言うまでもなく「いましめまず伝説を信じていることについて。をしていること、のふたつが挙げられると考える。

の行動は、たとえそれが白雪を縛ることになろうと、誠実で美しの親」である。しかし、「人間とても年が経てば、ないがしろに思誓も約束も最早や忘れてお居りまする」と言っている。白雪にとって「いましめの縄」でありながらも長い間守ってきた約束を、とって「いましめの縄」でありながらも長い間守ってきた約束を、とって「いましめの縄」でありながらも長い間守ってきた約束を、にあって、伝説を信じ、約束を守り続けようとする晃および百合にあって、伝説を信じ、約束を守り続けようとする晃および百合にあって、伝説を信じ、約束を守り続けようとする晃および百合にあって、伝説を信じ、約束を守り続けようと、誠実で美しの縄」である。しかし、万年終し、大きによっていましていました。

百合の姿に、白雪は心動かされ、「美しい人」と呼んでいるのだ。る最中にも猶、晃と百合が、誠実の徳を体現している、その晃とされているのではない。地縁的「義理」が廃れ、腐臭を放ってい理」に拘束されているという事態(A‐2)とは、異なる。拘束

愛を自分の生命よりも優位に考えているということだ。晃、百合、白雪のそれぞれの恋情には、共通点がある。それは、

晃は、村人との争いのなかで、「生命に掛けても女房は売らん」

役割を果たしているのであると考えられる。

次に、恋について

「神にも仏にも恋は売らん」と言っている。白雪の美意識はこうしたとこが行動の軸になっているのである。白雪の美意識はこうしたとこが行動の軸になっているのである。白雪の美意識はこうしたといが行動の軸になっているのである。白雪の美意識はこうしたところに影響されている。

つゝ)此家の二人は、嫉しいが、羨しい。姥、おとなしうして、生命もあるまい。鐘を撞けば仇だけれども、(と石段を静に下り合に共感したことも事実だが、しかし、より重要なのは、「思ひ合に共感したことも事実だが、しかし、より重要なのは、「思ひられた。でしい人と分れて居る時、うたを唄へば紛れるものかえ」このように、百合という人間は白雪にとって美しい。白雪のせこのように、百合という人間は白雪にとって美しい。白雪のせ

らである。

も、恋人への熱い思いを白雪に思い出させるための、トリガー的百合の、寂しさを紛らわす歌声は、白雪を説得すること自体よりら私も耐えてみせよう』、あるいは、"お互いを強く想い合っていら私も耐えてみせよう"、あるいは、"お互いを強く想い合っていら私も耐えてみせよう"、あるいは、"お互いを強く想い合っているかやからうな。」というせりふなのである。このせりふから考えあやからうな。」というせりふなのである。このせりふから考え

百合にはしあわせに生きていてほしい』という気持ちがあったから、その理由も、鐘を壊すのをやめたときと同じように、「男と百合を、水底の妖怪に生まれ変わることができた。白雪はない。その理由も、鐘を壊すのをやめたときと同じように、「新また、この白雪の、晃と百合に対しい違ヶ淵」の住人として生まれ変わることができた。白雪はない。その理由も、鐘を壊すのをやめたときと同じように、「彩また、この白雪の、晃と百合に対する気持ちは、物語のラストまた、この白雪の、晃と百合に対する気持ちは、物語のラストまた、この白雪の、晃と百合に対する気持ちは、物語のラストまた、この白雪の、晃と百合に対する気持ちは、物語のラスト

しく、理想のものであった。だからこそ、白雪は、百合に心を動それは、自身も同じく身を焦がす恋をしている白雪にとって、美守りながら、互いに大きな愛情を抱き、仲睦まじく暮らしている。「1」で説明したように、晃と百合は、竜神との約束を誠実に

かされたのだ。

て、恋が制約を受ける構造」は、ないといってよい に反論したい。「夜叉ヶ池」において、「地縁という『義理』によっ さて、ここでまた、「はじめに」で引用した森井氏の論(B)

ていただろうことは、先に引用した通りである。白雪が「夜叉ヶ と思ったからである。すなわち、主としてストーリーを動かして はなく、晃と百合の美しい「恋」に共感し、ふたりを応援しよう 池にとどまることを納得し」たのは、「義理」を重んじたからで いるのは、白雪の自由な乙女心なのである。 たら、白雪は思いとどまることなく、村を見捨て、剣ヶ峰へ行っ し晃と百合がいなければ、あるいは晃と百合が恋をしていなかっ は、「義理」、すなわち人間との「鐘の約束」である。しかし、も たしかに、白雪が千蛇ヶ池の公達に会いに行けない直接の原因

最後までしっかり結ばれているのである。 係は今までどおり比翼連理であろう。晃と百合の恋は、 また、水底の妖怪として生まれ変わったあとも、晃と百合の関 最初から

るふたつの伝説も、実際の伝説が元になっているのである。 る。「はじめに」で説明した、「夜叉ヶ池」のストーリーの軸とな 鏡花が見聞きしてきたであろう複数の伝説によって構成されてい ことを挙げたが、そもそも「夜叉ヶ池」という作品は、それまで ところで、百合の美しさの理由のひとつに、 伝説を信じている

> をやめたのは、「伝説の破棄」ではない。 そ、ふたつの恋は開花し、かつ成就したのだ。 神の伝説〉があったからである。そして、ふたりが鐘ヶ淵で(死 出会い、ともに暮らすようになったきっかけは、 棄」という解釈は、成り立ちえない。むしろ、 が付した傍線部(C)にいう、「夜叉ヶ池」における「伝説の破 よって叶ったのである。「はじめに」で引用した森井氏の論に私 のおかげである。晃と百合だけでなく、白雪の恋もまた、伝説に あらためてしあわせになることができたのも、 後に、ではあるけれども。この点は「海神別荘」の主題に関わる) それらの伝説は、晃と百合の恋愛を手助けしている。 晃が鐘を撞くこと 伝説があるからこ 〈白雪姫の伝説 夜叉ヶ池に〈竜 ふたりが

晃 (と立直る。お百合を抱ける、学円と面を見合せ)何時だ。 一人は遣らん! 茨の道は負つて通る。冥途で待てよ。

と極めて冷静に聞く。

眼前で、百合が息絶えたのを見定め、

晃はいう。

学円 晃 むゝ、夜毎に見れば星でも了る……丁ど丑満……然うだ くまいと思ふ。何うだ。 らう。(と昂然として鐘を凝視し)山沢、 (沈着に時計を透かして) 二時三分。

僕は此の鐘を搗

学円 (鐘を上げ、はた、と切る。瞠と撞木落つ。) (沈思の後)うむ、打つな、お百合さんのために、打つな。

途端にもの凄き響きあり。

ルールの下での話としてのみ、晃の行為は理解しうるのである。と学円のせりふに添えられたト書きは、いずれも二人の行為が熟と学円のせりふに添えられたト書きは、いずれも二人の行為が熟と学円のせりふに添えられたト書きは、いずれも二人の行為が熟とが一種とが、「洗着に」、「鐘を凝視し」、「沈思の後」、晃る。「極めて冷静に」、「沈着に」、「鐘を凝視し」、「沈思の後」、晃った。「極めて冷静に」、「流思の行為は理解しうるのである。

3

なす。
「夜叉ヶ池」の続編、あるいはその注釈的性格をもった作品とみ別荘」の読解によって明らかにされるだろう。筆者はこの作品を、別荘」の読解によって明らかにされるだろう。筆者はこの作品を、別荘」の読解によって明らかにされるだろう。筆者はこの作品を、自雪のおかげで、晃と百合は妖怪として生まれ変わり、水底で白雪のおかげで、晃と百合は妖怪として生まれ変わり、水底で

り、美女はただ、海底世界のすばらしさを理解することで公子と要素はほぼない。人間界と海底世界とでは価値観がまったく異なた美女が最終的に結ばれるが、そのストーリーにいわゆる恋愛的「海神別荘」では、海底世界の公子とそこへ興入れにやってき

いるせりふをいくつか紹介する。 結ばれるからである。本文より、海底世界の価値観がよく表れて

国が違ひ、人情が違つても、まさか、そんな刑罰はあるのでせう。――其が何の刑罰に成るのですか。陸と海と、快でせう。――教されるものは平凡に疾病で死するより愉た処で、――殺されるものは平凡に疾病で死するより愉た処で、――教は、恥を見せるのでせう、苦痛を与へる公子 引廻しと聞けば、恥を見せるのでせう、苦痛を与へる

無本望であらうがね。
公子 馬に騎つた女は、殺されても恋が叶ひ、思ひが届いて、

まいと想ふ。

公子 其はお七と云ふ娘でせう。私は大すきな女なんです。公子 其はお七と云ふ娘でせう。私は大すきな女なんですか。として火に焼かれた。得意想ふべしではないのですか。として火に焼かれた。得意想ふべしではないのですか。として火に焼かれた。得意想ふべしではないのですか。事に置いて、平凡に愚図々々に生存らへさせて、皺だら事に置いて、平凡に愚図々々に生存らへさせて、皺だらず。として火に焼かれた。得意想ふべしではないのですか。として火に焼かれた。

これらのせりふは、近松門左衛門『大経師昔暦』および、井原西鶴『好色五人女』において、女が刑罰を受けていることに対しての公子の意見である。その考え方は、博士が「其は、すべて海の中にのみ留まりまするが」と言っているように、人間界とは異の中にのみ留まりまするが」と言っているように、人間界とは異の中にのみ留まりまするが」と言っているように、人間界とは異の中にのみ留まりまするが」と言っているように、人間界とは異の中にのか音見である。その考え方は、博士が「其は、すべて海側し、獄門の刑に処せられることが「平凡に疾病で死ぬより愉快」? 火で炙り殺された、その時の「得意想ふべし」? 寿命をまっとうすることが「罰」?? くこれらの発言は、人間が身体的存在として生きてある、という事実を徹底的に侮蔑している。そんな考えを、呆れるほどあっけらかんと、公子はしゃべりまくっている。

です。」と言ったことに対しては、公子は次のように反論している。此の宝玉も、此の指環も、人が見ないでは、些とも価値がないの一方また、美女が「誰も知らない命は、生命ではありません。

らかす時、其の艶は黒く成り、其の質は醜く成る。保つ。人に与ふる時、十倍の光を放つ。唯、人に見せび通り、手箱に此を蔵すれば、宝玉其のものだけの価値を

をもたらすだけだ〟という考え方。公子は、人間の身体性を侮蔑認識されなくても、価値はある。対社会的・相対的価値は醜悪さ海底世界では、生きているもの、美しいものについて、〝誰に

そして、決定的な発言が、以下である。し、他者性を排除するのである。

会子 我が海は、此の水は、一畝りの波を起して、其の陸を公子 我が海は、此の水は、一畝りの波を起して、其の陸を公子 我が海は、此の水は、一畝りの波を起して、其の陸を公子 我が海は、此の水は、一畝りの波を起して、其の陸を公子 我が海は、此の水は、一畝りの波を起して、其の陸を公子 我が海は、此の水は、一畝りの波を起して、其の陸を公子 我が海は、此の水は、一畝りの波を起して、其の陸を公子 我が海は、此の水は、一畝りの波を起して、其の陸を

日も一個たりとも国に置かない。 むものは無論の事、僅少の憂あり、不平あるものさへ一公子 獄屋ではない、大自由、大自在な領分だ。歎くもの悲

「ぼす力のあるもの」が、貴く美しいものを愛し、

守る-

たのである。で全村を飲み込み、かつ晃と百合を救済した、これは、「夜叉ヶ池」の世界を主宰していた、あの伝説の擬人化された存在だっ叉ヶ池」の世界を主宰していた、あの伝説の扱力は、いうまでもなかの洪水の力に他ならない。そして洪水の威力は、いうまでもなかの洪水の力に他ならない。そして洪水の威力は、いうまでもながである。

この作品について、西尾元伸氏が次のように述べている。

ございますか」、「そんな処と一所にされて堪るものか。 品と言ってもよかろう。 美女の葬送を、 かれ続けることに注目すれば、『海神別荘』は、「陸」での 感情を忘れて生きていく。美女とともに「燈籠」の火が描 うに男女の愛もあるという。美女はそこで、〈悲しみ〉の の世界ではなく現に「活きている」世界である。 たことに反感を覚えていた。公子らにとって海の中は死後 面で、「陸」の人間が美女の行く先を「冥土」と考えてい う。公子は作品の途中、「水晶の数珠」が話題になった場 考える「極楽」とはまったく異なる場所ということになろ 女は居ない」という会話で終わる。 海神別荘』という作品は、 女の行く極楽に男は居らんぞ。(略)男の行く極楽に 海中の異世界への《再生》へと転換する作 美女と公子の 海中の御殿は、 「此処は極楽で 当然のよ 人間の お

公子は自分の世界を「極楽」や「冥途」、つまり死後の世界と公子は自分の世界を「極楽」や「冥途」、つまり死後の世界と、海中の異世界への《再生》へと転換す「陸」での美女の葬送を、海中の異世界への《再生》へと転換す「陸」での美女の葬送を、海中の異世界への《再生》へと転換すいる。美しいものは、変わらずに美しいままでいられるということになる。宝石のように……。公子の独演会に等しいこの作品のとになる。宝石のように……。公子の独演会に等しいこの作品のとになる。宝石のように……。公子の独演会に等しいこの作品のとになる。

いくのである。り、少しの憂いもない理想郷で、末永くしあわせに、愛を育んでり、少しの憂いもない理想郷で、末永くしあわせに、愛を育んで変わる前の美しさはそのままに、ふたりの恋愛は永遠のものとな変わる前の美しさは

当に良いのだろうか?)の内実、幸福の本質を思い描くことがで釈を加えると、晃と百合のその後の〝生〟(と、そう呼んで、本末を迎えていることはあきらかである。そこに「海神別荘」の解「夜叉ヶ池」のストーリーのみでも、晃と百合がしあわせな結

きるのだ。

## おわりに

「魔界は美しい。 本稿では、「夜叉ヶ池」の魅力は、そのものさしでははかれない。 り結ばず、劇的迫力を削いでいる」という指摘をされてきたが、 り結ばず、劇的迫力を削いでいる」という指摘をされてきたが、 とかし、「夜叉ヶ池」は「魔界のできごとと現世での葛藤とが切 はいし、「夜叉ヶ池」の魅力は、そのものさしでははかれない。

よ。そんなすてきなふたりと、わたしは一緒にしあわせになりたいそんなすてきなふたりと、わたしは一緒にしあわせになりたい。そして、伝説を信じる心も、恋しい人を想う心も、みな美しい。

だから水底へおいで。

いう作品に、そのような至上の恋愛観を描き出したのである。一一白雪の立場からみれば、「夜叉ケ池」と石の輝きを得て、時間の彼方に放たれる。鏡花は「夜叉ケ池」との公達もきっと蜜月を過ごすのだろう。命よりも大切な恋は、宝の公達もきっと蜜月を過ごすのだろう。命よりも大切な恋は、宝の公達もきっと蜜月を過ごすのだろう。命よりも大切な恋は、宝の公達もきっと蜜月を過ごすのだろう。命よりも大切な恋は、宝の公達もきっと蜜月を過ごすのだろう。命よりも大切な恋は、宝石の輝きを得て、時間の彼方に放たれる。鏡花は「夜叉ケ池」とはそういう物語である。――白雪の立場からみれば、「夜叉ケ池」とはそういう物語である。――白雪の立場からみれば、「夜叉ケ池」とはそういう物語である。

疑念を抱きうる地点にようやくたどり着いた、といえよう。 疑念を抱きうる地点にようやくたどり着いた、といえよう。 疑念を抱きうる地点にようやくたどり着いた、といえよう。 とで、この問い、すなわち恋の強度の卓越性を主張した本稿は、「海神別荘」を媒介することで、この問い、すなわち恋の強度の卓越ならない」と言ってかされている。「人は、心のまゝに活きねばならない」と言ってかされている。「人は、心のまゝに活きねばならない」と言ってかされている。「人は、心のまゝに活きねばならない」と言ってかされている。「人は、心のまゝに活きねばならない」と言ってかされている。「人は、心のまゝに活きねばならない」と言ってかされている。 疑念を抱きうる地点にようやくたどり着いた、といえよう。

に当たって、漢字を新字体に改め、ルビを省いた。 戯曲選 第十一巻』(岩波書店。昭五十七・一)による。引用※「夜叉ヶ池」および「海神別荘」の本文は、『鏡花小説・

## 注

(2) 笠原伸夫「「天守物語」の成立」(『国文学「解釈と鑑賞』昭(1)「夜叉ケ池」の初出は「演芸倶楽部」(大二・三)。

五〇・九)。

和泉書院。平二三・九)。以下、森井氏の引用はすべてここか(3) 森井マスミ「「夜叉ヶ池」再読」(『論集 泉鏡花 第五集』

らのもの。

(4)「海神別荘」の初出は「中央公論」(大二・十二)。

らのもの。 と国文学』昭五六・八)。以下、杉本氏の引用はすべてここかと国文学』昭五六・八)。以下、杉本氏の引用はすべてここかい。 杉本優「泉鏡花の幻想劇――「夜叉ヶ池」の復権」(『国語

紀要』昭五三・三)によって精査されている。(6)この点については、小林輝冶「「夜叉ヶ池」考」(『北陸大学

(『待兼山論叢』平二三)。(7)西尾元伸「泉鏡花『海神別荘』考:〈舞台演出〉に注目して」

〈さいとう まどか/二〇二二年日本語・日本文学科卒〉

## 第一〇四号 目次

二〇二一年六月

二〇二〇年度 学人露伴 (三) -仏教・その二- …………… 三遊亭円朝速記本における尊敬語について オノマトペ試論 ―慣習と創造の狭間で― キリシタン資料における「あい(愛)」について 京都大学人文科学研究所蔵『天地瑞祥志』 第十二翻刻・校注 (二) ― 「正月朔旦候風」 「五音風」 ― ―明治新語使用の意味とは?― …………… 日本語・日本文学科 卒業研究題目一覧 : 青 水 揚 漆 関 木 П 妻 﨑 谷 幹 杏 祐 Œ. 佳 樹 博 記 人

₩

五〇〇円